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ATA DA 101ª REUNIÃO DO DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS HUMANAS (PCH) 
 
No quinto dia do mês de outubro de dois mil e vinte e dois, às duas horas da tarde (horário de 1 

Brasília) aconteceu remotamente, através da Ferramenta “Google Meet” da Plataforma da Google, 2 

a 101ª reunião do Departamento de Ciências Humanas do Instituto do Noroeste Fluminense de 3 

Educação Superior da Universidade Federal Fluminense. Estiveram presentes na reunião os 4 

seguintes docentes: Alexsandra dos Santos Oliveira, Andréa Cardoso Reis, Cecília Neves Lima, 5 

Diego Chabalgoity, Eduardo Quintana, Fernanda Fochi Nogueira Insfran, Fernando de Souza Paiva, 6 

Francisca Marli Rodrigues de Andrade, Isabelle de Araújo Lima e Souza, Leandro Roberto Neves 7 

(chefe do departamento), Maria Goretti Andrade Rodrigues, Maria do Carmo de Morais Mata 8 

Rodrigues, Maristela Barenco Corrêa de Mello, Maurílio Machado Lima Júnior, Michelle Lima 9 

Domingues, Mitsi Pinheiro de Lacerda Benedito, Paula Arantes Botelho Briglia Habib (subchefe do 10 

departamento), Regina Lúcia Fernandes de Albuquerque, Rolf Ribeiro de Souza, Romàn Eduardo 11 

Goldenzweig, Rossana Maria Papini, Sandro Tiago da Silva Figueira e Virgínia Georg Schindhelm. 12 

Ausências Justificadas: Alen Batista Henriques, Cristiana Callai de Souza e Fábio Alves Gomes de 13 

Oliveira. Professores em afastamento: Ana Paula da Silva (licença pós-doc), Jacqueline de Souza 14 

Gomes (licença pós-doc), Júlio César Medeiros da Silva Pereira (licença capacitação) e Pablo de 15 

Vargas Guimarães (licença pós-doc). Professora cedida nesta data: Bernardina Maria de Souza Leal. 16 

A pauta da reunião é: 1) Informes; 2) Aprovação da ata cem da reunião ordinária departamental 17 

de setembro de 2022; 3) Licenças e Afastamentos; 4) Projetos e Eventos; 5) Distribuição de 18 

gabinetes do INFES e 6) Assuntos Gerais. 1) Informes: 1.1) Iniciando a reunião, o professor 19 

Leandro Neves desejou boas vindas às novas professoras substitutas do departamento: Ana Lúcia 20 

Lima da Costa Schmidt e Maria do Carmo de Morais Mata Rodrigues a quem deu oportunidade de 21 

fala para se apresentar. 1.2) Continuando com os informes, o professor Leandro Neves pediu a 22 

compreensão de todos para uma possível demora no retorno das assinaturas da chefia nos 23 

documentos referentes aos processos de afastamentos (considerando o aumento recente para tal 24 

demanda), garantindo que não haverá nenhum prejuízo àqueles que, por causa disso, perderem 25 

algum prazo. 1.3) O chefe de departamento também solicitou a todos que enviem os Diários de 26 

Classe e Mapas de Notas que ainda não foram entregues. 1.4) Em seguida, o docente também 27 

lembrou aos colegas da importância de informarem ao Departamento e Coordenações quando 28 

houver necessidade de ausência, para que possa a chefia providencie o devido registro no sistema 29 

NX de frequência e a coordenação providencie o informe aos alunos da disciplina. 1.5) Outro 30 

informe da chefia foi para encorajar os docentes do PCH a divulgarem mais seus trabalhos 31 

(realizados dentro e fora da Universidade), tanto pelo site do Infes quanto por meios externos 32 

(como rádios e jornais locais) através dos alunos. 1.6) Por último, o professor Leandro Neves 33 

comunicou a todos sobre a pesquisa que vem realizando pelo seu Grupo de Pesquisa: Trincheiras 34 
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Espaciais Simbólicas (GPTES), chamada “Pesquisa Psicossocial da Cidade”, que busca informações 35 

socioeconômicas sobre os moradores das cidades de Santo Antônio de Pádua – RJ e de São Luiz 36 

do Paraitinga – SP. Ele solicitou a divulgação dos colegas para a seleção de 10 alunos voluntários 37 

(que o projeto realizará no período de 23 a 26 de novembro) para participarem da fase pesquisa 38 

que será aplicada na cidade de São Luiz do Paraitinga entre os dias 6 a 10 de outubro. 1.7) 39 

Assumindo a palavra, a professora Alexsandra pediu para registrar sua participação no “13º 40 

Seminário Nacional de Formação de Professores”, onde foram discutidas várias questões ligadas à 41 

Formação de Professores e ao Movimento Nacional em Defesa do Curso de Pedagogia. A 42 

professora perguntou ao chefe de Departamento sobre quem é o atual representante do nosso 43 

curso de Pedagogia no Fórum Estadual de Pedagogia e se temos representante no Fórum Nacional 44 

de Diretores de Educação – FORUMDIR. 1.8) Em seguida, a professora Alexsandra Oliveira fez o 45 

convite aos professores (as) Isabelle Lima e Sousa, Paula Habib, Leandro Neves e Silvio Lima, 46 

enquanto sua chefia imediata, para participarem da abertura da “Mostra Inicial à Docência”, 47 

evento que ela está coordenando aqui no Infes. Ela informou que existem sete projetos de 48 

iniciação à docência e pediu ajuda de um ou dois professores para colaborarem com as atividades, 49 

que acontecerão no dia 18 de outubro, provavelmente manhã e tarde, acrescentando que conta 50 

com a presença da chefia nos dois horários. Encerrando sua fala, a professora pediu ajuda aos 51 

colegas na divulgação do evento entre os discentes. 1.9) Retomando a palavra, o professor 52 

Leandro Neves disse que buscará a informação sobre as representações questionadas no item 1.7 53 

e que informará logo em seguida. Depois, a professora Isabelle Lima e Sousa informou que os 54 

atuais representantes são o professor Eduardo Quintana e a professora Cecília Lima. A seguir, o 55 

professor Eduardo Quintana colocou sua representação à disposição para o caso de outro docente 56 

desejar assumir o lugar. Complementando, a professora Cecília Lima informou que, embora não 57 

tenha podido participar desse primeiro evento (e único até o momento) do Fórum Estadual de 58 

Pedagogia, o curso de Pedagogia e o Instituto vêm sendo representados em todas as atividades 59 

que ocorrem desde a criação do fórum (como a participação nas cartas enviadas ao Conselho de 60 

Educação, inclusive a que pediu a prorrogação da Resolução 02/2019, participação nas reuniões, 61 

e em outras atividades). Finalizando o tópico, o professor Leandro Neves pediu que esse assunto 62 

fosse tratado com mais profundidade no fórum do curso de Pedagogia, dessa forma, o assunto 63 

estará registrado apenas nos Informes nesta reunião. 1.10) Assumindo a fala, o professor 64 

Fernando Paiva agradeceu aos colegas pelo carinho recebido durante sua licença para tratar da 65 

saúde e informou aos presentes sobre sua atividade na Agenda Acadêmica deste ano, intitulada 66 

“UFF de Portas Abertas”, que ocorrerá no dia 19/10.  A atividade será regida pela visita dos alunos 67 

do terceiro ano do Curso Normal de Miracema ao Infes e será aberta ao público em geral. As 68 

inscrições devem ser realizadas do dia 05/10 a 14/10 e estarão coordenadas pelo professor através 69 

do Projeto “Conversas com Normalistas”. 1.11) A professora Paula Habib respondeu ao convite 70 

feito pela professora Alexsandra Oliveira no item 1.8, informando que estará à disposição no dia 71 

18 para participar do Evento. 1.12) Assumindo a palavra, o professor Diego Chabalgoity deu os 72 

informes sindicais, sinalizando a visita do Plantão Jurídico da Aduff e a Festa de Confraternização 73 

pelo dia do Servidor Público (patrocinada pelo sindicato) que acontecerão no próximo dia 26 de 74 

outubro, convidando todos a participarem. A visita do plantão jurídico será no Infes, às 14h, e a 75 

confraternização será no Restaurante Pequeno’s, a partir das 18h. 2) Aprovação da ata número 76 

cem, da reunião ordinária departamental de outubro de 2022: aprovar a ata do PCH número 77 

cem, referente à reunião ordinária departamental, realizada no último dia quatorze de setembro. 78 

O documento foi enviado para apreciação de todos no dia vinte e sete de setembro, por e-mail. 79 
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Em votação: APROVADA. 3) Licenças e Afastamentos: 3.1) Encaminhamento: Aprovar a Licença 80 

para Capacitação da professora Fernanda Fochi Nogueira Insfran, para o período de 06/03/2023 a 81 

05/06/2023, que será realizada no PPGE/UFF sob a supervisão da professora Zoia Ribeiro Prestes. 82 

Em votação: APROVADA. 3.1) Encaminhamento: Aprovar a Licença para Capacitação do professor 83 

Fabio Alves Gomes de Oliveira, para o período de 06/03/2023 a 05/06/2023, que será realizada na 84 

Faculty of Environmental and Urban Change, York University, Canadá, sob a supervisão de Andil 85 

Gosine. Em votação: APROVADA. 4) Projetos e Eventos: 4.1) Encaminhamento: Aprovar a 86 

continuação do Projeto de Pesquisa "Espaços de Devoção, Religiosidade e Patrimônio Cultural 87 

Afro-Brasileiro: Diálogos com Territórios Étnicos e seus Sujeitos", coordenado pelo professor Dr. 88 

Eduardo Quintana. Em votação: APROVADA. 4.2) Encaminhamento: Aprovar a continuação do 89 

Projeto de Ensino "Bakulo – Educação, Diversidades e Religião", coordenado pelo professor Dr. 90 

Eduardo Quintana. Em votação: APROVADA. 4.3) Encaminhamento: Aprovar a continuação do 91 

Projeto de Monitoria "Exu quer ir à Escola: Formação de Professores e Diversidade Étnica na 92 

Educação”, coordenado pelo professor Dr. Eduardo Quintana. Em votação: APROVADA. 4.4) 93 

Encaminhamento: Aprovar a continuação do “Laboratório de Ética Ambiental e Animal” (para 94 

aprovação de seu funcionamento para atividades de pesquisa, ensino e extensão no período 2022-95 

2023), coordenado pelo professor Dr. Fabio Alves Gomes de Oliveira. Em votação: APROVADA. 5) 96 

Distribuição de gabinetes do INFES: Neste ponto, os docentes apresentaram suas percepções em 97 

relação ao uso que tem sido dado aos espaços denominados “Gabinetes” do Infes. O professor 98 

Maurílio Lima Júnior informou que, caso tenha o direito, ele abre mão do uso do gabinete, uma 99 

vez que não necessita mais do espaço para suas atividades. A professora Cecília Lima informou 100 

que, embora esteja há dez anos no Infes, ainda não teve oportunidade de utilizar o espaço, e 101 

manifestou seu desejo de uso principalmente para atendimento aos orientandos. Ela acrescentou 102 

que um critério interessante seria o de alocar professores que trabalham em dias diferentes na 103 

mesma sala, permitindo que mais membros do coletivo possam usufruir do espaço. O professor 104 

Romàn Goldenzweig concordou com o critério que a professora Cecília colocou, e explicou suas 105 

duas sugestões para o tema: uma de atualização dos critérios vigentes para a distribuição dos 106 

gabinetes e a outra para a criação de um debate em colegiado de unidade com uma escolha 107 

democrática, que beneficie a todos os professores do Instituto. O professor Rolf de Souza 108 

manifestou sua insatisfação com a distribuição atual e concordou com as falas anteriores dos 109 

colegas. Ele acrescentou que o critério de dias da semana, colocado primeiramente pela 110 

professora Cecília Lima, seria mais eficaz. A professora Maria Goretti Rodrigues, que era a diretora 111 

do Infes na época em que houve a distribuição dos gabinetes, explicou que o critério da 112 

“produção” foi aprovado no Colegiado de unidade da época, em reunião ordinária. Ela 113 

acrescentou que os professores que chegaram posteriormente e manifestaram desejo de espaço 114 

foram atendidos. Ela lembrou que, além do critério de produção, outro critério estabelecido na 115 

época foi o de valor disponível (principalmente oriundos de projetos de pesquisa) para mobiliar 116 

as salas. Ela também relatou que houve muita divergência na época, mas que a decisão foi a 117 

tomada naquele momento de acordo com o que era possível. Em seguida, a professora Rossana 118 

Papini agradeceu à professora Maria Goretti pela sessão do espaço de seu gabinete para suas 119 

atividades docentes, manifestando o quanto é importante ter um espaço como aquele.  A 120 

professora Alexsandra Oliveira destacou que sempre teve curiosidade sobre essa questão da 121 

distribuição dos gabinetes, mas que tinha medo de conversar sobre isso porque sempre ouviu dos 122 

colegas que era um assunto bastante delicado. Mas depois de ouvir os colegas, a referida docente 123 

pontuou que foi colocado um fim no “mito” do ambiente de conflito e discussão que era gerado 124 
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pela questão e que um ambiente de conversa respeitosa e colaborativa surgiu, manifestando seu 125 

orgulho em pertencer a este coletivo. O professor Eduardo Quintana explicou que, embora tenha 126 

ficado alocado no gabinete oito, juntamente com outros professores que tratam das questões de 127 

relações étnico raciais, não se sente confortável na sala e que por isso abriria a mão de seu uso. 128 

Ele acrescentou que em nova discussão o embate também será inevitável, porque temos muito 129 

mais professores hoje em dia, com diferentes perfis e qualificações. O professor Diego Chabalgoity 130 

lamentou o fato de uma discussão sobre gabinetes estar ocorrendo em uma reunião de 131 

departamento, que caracteriza nossa falta de cultura acadêmica. Ele sugeriu que, para a reunião 132 

de colegiado, seja encaminhada uma demanda do departamento para a Direção, de modo a 133 

provocar respostas mais eficientes do que as geradas na última tentativa de discussão que ele 134 

presenciou. Os professores Rolf de Souza e Leandro Neves manifestaram seus incômodos com a 135 

forma de tratamento que é dada ao espaço (“Gabinete”), sugerindo que o nome “Sala de 136 

Professores” seria mais apropriado. A professora Maria Goretti informou que a expressão 137 

“Gabinete” para o nome do espaço é importante para os relatórios oficiais que são emitidos a 138 

respeito dos espaços do Instituto, que é a nomenclatura padrão adotada. Após as colocações, o 139 

professor Leandro Neves agradeceu as falas e, enquanto chefe de departamento, acordou com os 140 

presentes que levará à direção o assunto para discussão em colegiado de Unidade, de forma a 141 

permitir uma nova distribuição dos espaços com critérios mais justos para a atual conjuntura do 142 

Instituto e de forma a contemplar um maior número de docentes. 6) Assuntos Gerais. 6.1) O 143 

professor Leandro Neves lembrou a todos que o quadro de horários de 2023-1 já foi 144 

disponibilizado a todos e pediu aos colegas que ainda não preencheram a planilha de 145 

disponibilidades que o façam o mais rápido possível. Ele pediu a atenção daqueles que já foram 146 

alocados para verificarem suas informações no quadro, que será enviado para o PEB em breve. Ele 147 

acrescentou que o quadro final deverá ser apresentado à Direção até 1º de dezembro. Eu, Francine 148 

Mathias Brum, lavrei a presente ata, que será assinada por mim, pelo professor Leandro Roberto 149 

Neves, Chefe do Departamento de Ciências Humanas e pelos demais membros presentes. Santo 150 

Antônio de Pádua, cinco de outubro de dois mil e vinte e dois.  151 
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